
Осенью 1947 года в Челябинск приехала 
группа выпускников Московского архи

тектурного института. Была среди них и 
нынешняя гостья «АкциИ», профессор ка
федры графики ЧГТУ, автор книг о зодчес
тве Южного Урала Мария Мочалова. 

После встречи с ней мне захотелось 
сравнить сделанную для газеты фотогра
фию с портретом знаменитого предка моей 
собеседницы — актера Малого театра Пая
ла Степановича Мочалова. И, представьте 
себе, нашел много схожего. Но, наверное, 
по наследству передаются не только черты 
лица. «Творческие» гены тоже. 

Или это патриархальный быт рязанской 
глубинки воспитал в ней архитектурный вкус, 
наделил тактом по отношению к тому, что 
существует в гармонии с природой, не гу
бит и не подавляет ее? Вообразите себе: 
небольшой домик — родовое гнездо, а во
круг него — роща, деревянная кладбищенс
кая церковь, бор, женский монастырь. На
право посмотришь — Ока с крутыми бере
гами, которые называют в тех местах гора
ми, налево — большая дорога, за ней рас
стилаются поля васильков. Разве не веет 
от всего этого гармонией, чистотой и све
жестью? 

А может, увлеченность отца, просижи
вающего ночи над чертежами, повлияла на 
ее жизненный выбор. Когда его арестовали 
по доносу в 37-м, она не отреклась от него, 
как делали многие. Напротив, чтобы не уро
нить достоинства семьи, из чувства про
теста отправилась сдавать экзамены в ар
хитектурный с клеймом дочери врага наро
да и, как отец, стала-таки строить дома. 

— В Челябинск я приехала со своим 
однокурсником и мужем Борисом Петровым, 
— вспоминает она то время. — У него с 
собой был один саквояж наподобие доктор
ского, у меня — чемоданчик, чуть поболь
ше. Зато привезли два ящика книг. И своих 
институтских работ тоже. 

Еще раньше здесь обосновались наши 
сокурсники. Федор Львович Серебровский 
— Федя. Недавно в память о нем установи
ли мраморную доску. Анатолий Кладовщи
ков, он — автор углового дома на площади 
Революции, там, где магазин «Ритм». Аб
рам Ривкин, ему тоже доску установили в 
этом году. 

Разагитировал и увлек всех за собой 
Евгений Викторович Александров, ныне за
служенный архитектор России, член-коррес
пондент Академии архитектуры. Тогда он 
закончил институт и учился на ФАУ — фа
культете архитектурного усовершенствова
ния. 

Слухи ходили, что на Урале люди вы
нуждены селиться в землянках, столько сюда 
народу в войну понаехало, столько заводов 
было эвакуировано. Решили: надо помочь. 

В той же гостинице, что и они, жил Иван 
Еремеевич Чернядьев, главный архитектор 
города. 

-- Очень принципиальный был человек, 
— характеризует его Мария Петровна. — Я 
таких в этом кресле больше не встречала. 

В архитектуре ведь, как в медицине, каж
дый начальник банно-прачечного комбина
та считает себя знатоком. И неудач много 
из-за того, что правильные идеи некому 
было отстаивать перед руководством горо
да и области. Чернядьев делал это. Но и 
расплачивался тяжело — инфарктами. 

Выговоры ему объявляли один за дру
гим. «Чихал я на них», — махал он рукой. 
Но что значит чихал? Себя не жалел про
сто. Впрочем, многие тогда работали, как 
одержимые. 

Мария Мочалова и Борис Петров проек
тировали областную научную библиотеку на 
проспекте Ленина. Одна она — железнодо
рожный техникум на улице Цвиллинга. Ав
тор стоящего вблизи Дворца культуры же
лезнодорожников — Федор Серебровский. 

Им было присуще чувство локтя. Два 
года назад составлялся историко-архитек-
турный опорный план Челябинска, и за
стройка возле кинотеатра имени Пушкина 
была выделена как памятник архитектуры 
советского периода. Принцип организации 
квартала признан образцовым. 

— По чертежам Бориса Петрова возвели 
здание с башенкой на перекрестке улиц 
Цвиллинга и Тимирязева, — объясняет Ма
рия Петровна. — Мой дом, с эркером, был 
рядом. На всю высоту последнего этажа 
сделан там сграффитовый фриз, который, к 
великому сожалению, теперь разрушается. 

За углом, где сейчас обитает Кирилл 
Шишов с фондом культуры, — небольшой 
пристенный «фонтан слез». А перед гастро
номом — проезд с кессонированным сво-
диком. Это было все обыграно. Лева Го-

ловницкии польстил как-то: твои дом об
ласкан весь. 

Свободное место рядом заполнил Ана
толий Кладовщиков. Он говорил: я подхва
тил твой мотив. А потом вновь вернулся к 
своей архитектуре. Она у него мужествен
ная. У меня — немного другая. 

Около здания Федора Серебровского, 
которое можно отличить по треугольным эр
керам, их еще утюжками называли, поднял
ся дом Абрама Ривкина — один из первых. 

Строилось все это очень скромно — в 
смысле затрат. Когда началась борьба с 
излишествами, таковыми стали признавать 
все архитектурные детали. На самом деле 
экономное обыгрывание формы просто не
обходимо. Даже ученые считают, что среди 
бетонных и стеклянных громад человек те
ряет много душевных сил. Ему нужно за что-
то зацепиться глазом. 

— У Челябинска есть архитектурное 
«лицо», присущее ему одному? 

— Мы лелеяли эту надежду. И, по-мое
му, в центре оно просматривается. Но го
род, как мозаика, складывается из отдель
ных частей. 

Возьмите северо-запад. Эти масштабы, 
дороги... Не знаю, для кого они, для Гар-
гантюа, что ли. Я, например, там теряюсь. 
Мне неудобно, неуютно, даже боязно как-
то. 

Впервые встретилась с этим ощущени
ем в Набережных Челнах, среди огромных 
пространств. Нет, сказала сама себе, не для 
меня этот размер. 

Мое глубокое убеждение: архитектура 
должна вселять успокоение, надежду. Не 
нужно ничего кричащего. Даже если здание 
большое, пусть оно содержит в себе еще 
какие-то соразмерные человеку элементы. 

Сколько лет люди поклоняются архитек
туре прошлого. Гигантские соборы — ро
манские, готические. Что перед ними чело
век? Но приближаешься к ним и замечаешь 
какие-то фрагменты, которые не рассмот
рел издали. Подходишь и видишь детали, 
скрытые прежде от глаз. И они тебя снова 
влекут, ближе и ближе. 

Я убеждена, что это свойство любого 
высокого произведения архитектуры. Возь
мите Парфенон. Ну что это такое? Сарай с 
двухскатной крышей. Колонны стоят, стол
бы. Но нет. Ты подходишь, а они каннели-
рованные, с бороздками, а на тимпане 
фронтона — скульптурная группа. Потом 
видишь складки одежды, триглифы. Карниз 
с большим выносом, а снизу плиты с ка
пельками. И это насыщение крупной фор
мы мелкими деталями очеловечивает ее. И 
уже не кажется, что это не для тебя. Нап
ротив, это для меня, это для человека. 

С таким же пафосом я готова говорить 
о деревянных домах и избах Челябинска. 
Они нас. приехавших сюда, просто покори
ли. Ни одного похожего! Подходишь и ви-
дишь не только силуэт дома, но и рисунок 

на воротах. Идешь дальше, а там детали. 
Делаешь еще несколько шагов, а там мил-
лиметровая резьба. Господи, ты го
тов на колени упасть перед этим мастерст
вом, перед этой теплотой и прелестью. 

— Архитектура у нас часто тянулась 

их Федор Сереоровскии, Константин Дмит
риевич Евтеев и Борис Петров. Посмотри
те, как чудесно выглядит ансамбль, вплоть 
до входов во дворы. А ведь это кирпич и 
штукатурка — минимум затрат. Построй они 
по-другому, получились бы серые типову-
хи. Нет, все-таки можно было идти другим 
путем. 

— В те голы ставку делали на ин
дустриализацию любой ценой: на мес
то мелкоштучного стенового материа
ла пришли крупные блоки и панели. 
Конвейерность стала условием произ
водства. 

— Это и лишило индивидуальности го
рода. Тиражирование — страшная вещь. 
Если поставить на поток произведение ис
кусства, оно перестанет быть таковым. Ти
ражироваться могут конструкции, но не сами 
здания. 

— Сейчас, на ваш взгляд, зодчие на
щупывают новые подходы или по-пре
жнему нет альтернативы типовым се
риям? 

— Теперь гораздо больше возможнос
тей. Наверное, это заметнее на примере 
коттеджного строительства. Есть здесь ин
тересные находки. 

Но и «поганок» немало. Иногда просто 
видно, что люди имеют неограниченные 
финансовые возможности, а вот со вкусом 
не все в порядке. Кто-то возводит дом в 
стиле «а ля замок», кто-то — «а ля терем». 
Нет чувства меры. 

— Не нужно увлекаться даже архи
тектурными деталями? 

— Я как раз горячий противник изли
шеств. Архитектуру вижу теплой, приветли
вой, но не шутейной. Шутейность, карна-
вальность уместны для чего-то временного. 
Постоянные формы требуют большей стро
гости. 

Есть в Германии такой городок — Айзе
нах. Я там много набросков делала. Он весь, 
как сказка. Не надо ничего придумывать, 
на ум сразу приходят андерсеновские го
рода. Очень хорошее и приветливое место. 
Но ведь это Айзенах. Нельзя вот так взять 
и поставить его на другую почву, перене
сти в нашу действительность. 

— Челябинск — далеко не сказка? 
— Челябинск — город-завод. Убеждена, 

что при его строительстве допущены серь
езные ошибки. Гипертрофированно подчер
кнуто его промышленное естество. 

В свое время я много сил положила на 
то, чтобы сохранить старые постройки. Они 
так индивидуальны. Глухая резьба, розетки, 
солнышко —традиционный рисунок на во
ротах — вы не найдете двух одинаковых 
деталей. Даже если что-то и берут мастера 
за основу, все равно сделают по-своему, И 
это так ценно. Это настоящие сокровища 
старого Челябинска. 

Кирпичные стены и вдруг вкрапления 
гранитных плит, замковый камень, Я все 
время пыталась представить, как это вы
глядело, когда не было так облуплено и 
заляпано известью. Вот дом Яушевых ря
дом с картинной галереей. Кирпич с золо
тистым гранитом. Это великолепно: теплый, 
оранжевый кирпич и солнечный камень. 

— старые кварталы занимали не такую 
уж большую территорию. Может, одну двад
цатую часть города. И почему на них свет 
клином сошелся? Ради чего их пустили на 
слом? Чтобы поставить на освободившемся 
месте какой-нибудь «сундук» наподобие ча
сового завода? 

— Но как «деревянный» центр соче
тался бы с многоэтажными окраинами? 

— Очень естественно. В Таллине оста
вили Старый город. Деликатно поступили и 
тбилисцы. восстановившие свою историчес
кую застройку Они проложили к ней водо
провод, теплотрассы. Все это можно было 
сделать и у нас. Город насыщен инженер
ными сетями. 

— Сохранился ли южноуральский ар
хитектурный стиль? 

— Уместнее говорить о локальном свое
образии Население-то пришлое, из разных 
концов России. Держали люди путь в Си
бирь через Урал, часть оседала здесь, при
вносила особый колорит, привычки, тради
ции. 

В Сатке, например, много двухэтажных 
домов. Их еще называют полудомки. Это 
когда первый этаж как бы цокольный 

В Юрюзани здания с определенным фа
соном крылец, с плавными, уютными фор
мами.. Разнолики кирпичные дома со встав
ками из гранита. Он многоцветный: лило
вый, зеленый, золотистый. 

В Троицке бросается в глаза обилие 
резной жести. Там необыкновенный цвет 
кирпича. Я присутствовала, когда ломали 
мечеть, совсем недалеко от собора. Какое 
это было варварство. Какой необыкновен
ный кирпич. Он новый, свежий, ярко оран
жевый. 

А в Каслях такая улыбчивая резьба. Там 
все идет от северного барокко. Дома с ма-
ленькими прокрасами белым. 

В Челябинске меня мог привести в вос
хищение великолепный, добротный амбар 
с выпуском верхних бревен. На улице Ки
рова стояли такие. Они несли следы очень 
устойчивой жизни, размеренного, надежно
го быта. 

А какие чудные дома были по улице Пуш
кина. Любой архитектор, окончивший Ака
демию архитектуры, взглянув на них, ска
зал бы: великолепный облом, изящный «каб
лучок», вынос, идеально по всем канонам 
архитектуры сделаны. Вот какая культура 
была у мастеров. Это же ампир, настоящий 
питерский ампир! И такое спихнуть бульдо
зером?! 

— О деревянном зодчестве сейчас 
надо говорить в настоящем или про
шедшем времени? 

— Наверное, уже почти нельзя говорить. 
Во всяком случае тех домов, которые я 
фотографировала для своих книг, теперь 
нет. А ведь это были лучшие образцы. 

Прошлого не вернуть. И на этих ошиб
ках нужно учиться, чтобы не делать новые. 
Я ратую за безукоризненный внутренний 
такт архитектора и стараюсь привить его 
своим студентам, будущим зодчим. Прежде 
чем что-то проектировать, оглянись вокруг 
и создай умиротворяющую гармонию. 

Беседовал Е. Китаев. 

за «генеральной ли
нией». Вы уже упоми
нали постановление 
об архитектурных из
лишествах... 

— Да, тогда с дома 
Александрова, где мага
зин «Подарки», на пере
крестке проспекта Лени
на и улицы Свободы, 
«сняли» большую верхо
туру, а у меня вообще 
остановили проектиро
вание дома цинкового 
завода, он должен был 
занимать целый квартал 
в районе нынешнего 
здания Гипромеза. То, 
что потом стало проис
ходить, можно назвать 
неграмотным диктатом. 

— Но, может быть, 
все это было оправ
дано ситуацией? 
Людей куда-то нужно 
было селить, хотя бы 
в «хрущевки». Или 
все-таки лучше мень
ше, да лучше? 

— В Тракторозаводс-
ком районе есть ком
плекс молодежных об
щежитий, где дом с 
башней. Проектировали 

Где-то взгляд ценителя уловит некото
рую наивность. Но как это сочно, какое 
блистательное народное творчество. И все 
было так старательно уничтожено. . 

— Многое уже не вернуть? 
— Не хочется мне говорить об этом се

годня, сил уже нет бороться. И все равно у 
меня непоколебимое обвинение в адрес 
руководителей города. Зачем они допусти
ли такое, почему взяли на себя волю ре
шать архитектурные вопросы, если специа
лист говорит, что это ценно? 

Вспомните, в каком состоянии дома на 
улицах Красноармейской и Российской. Там 
дороги иногда подняты на уровень верхних 
фрамуг окон. Что же творится внутри, как 
себя чувствуют люди? 

А ведь по существу эти улицы — архи
тектурный музей под открытым небом. Пос
мотришь, домик стоит с тремя окошками, 
маленьким фронтоном — уютный, аккурат
ный. А войдешь во двор — дом-то о двух 
этажах. Уклон идет к Миассу, и никому в 
голову не приходило делать подсыпки, вы
равнивать площадку. Человек должен жить 
в согласии с природой, исходить из того, 
что ничего не надо «исправлять». У нас же, 
вооруженных страшной техникой, какой-то 
странный зуд: копать, срезать, засыпать. 
Город от этого очень много теряет в своем 
своеобразии. У него ведь интересный рель
еф. 

— По-вашему, «уходящую натуру» 
можно было спасти? 

Архитектура, Вселяющая Надежду 


